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-個神聖的決志 

曾立華 

建道神學院 

經文：林前二 1〜5 

2:1 弟兄們，從前我到你們那裡去，並沒有用高言大智對你們宣傳神的 

奥秘。 

2 因為我曾定了主意，在你們中間不知道別的，只知道耶穌基督並他 

釘十字架。 

3 我在你們那裡，又軟弱又懼怕，又甚戰就。 

4 我説的話、講的道，不是用智慧委婉的言語，乃是用聖靈和大能的 

明證， 

5 叫你們的信不在乎人的智慧，只在乎神的大能。 

引 

今天，敎會談到牧養路線或模式、佈道及差傳的策略時，往往集中討 

論其實行方法（這當然也是必要的），卻忘記了更重要的事，就是怎樣將 

福音傳得更完備、更具屬靈影響力；換言之，我們常主次不分、本末倒 

置。保羅在上列經文中，卻敎導我們要先弄淸楚自己所傳的信息；信息一 

旦確定，傳揚的方法就容易解決了。保羅對我們的的勸勉，是經過親身的 

體驗得出的結論，因此很有說服力，値得我們深思。 

作這神聖決定的理由（1-2節） 

保羅爲何在第2節說「我曾立定主意，在你們中間甚麼都不想知道， 

只知道耶穌基督和祂釘十字架的事」呢（新譯本）？到底這「主意」的 

「之定」建基於甚麼？同書第一章18-31就有淸楚交代。哥林多是當時的 

文化匯集處，崇尙希臘哲學理論，城中許多哲人常聚集在一起討論這些深 
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奧的哲理；但哥林多也是一個道德敗壞的地方，這群智者和他們的哲理挽 

救不了這個都市，情形反而每下愈況。換言之，這些高深哲理解決不了人 

生的基本問題，因它們是從現實中抽空出來的純理性探討，對於提昇普羅 

大眾的生命的素質，了無幫助，他們仍奔向滅亡（參一18)，得不著解 

救！ 

因此保羅向哥林多信徒表白他的志向：「定意不知道別的，只知道耶 

穌基督和祂釘十字架的事」。他說：「定意」「不知道」，並不是眞的不 

知道，他知道也熟識伊彼古羅派，同時瞭解斯多亞學派和諾斯底主義的哲 

學理論，也熟悉猶太律法和希羅文化傳統，只是他決心不去使用希臘哲人 

的「高言大智」來傳福音，反而以被認爲「愚拙」的「十字架」道理來做 

信息的焦點。換言之，他向哥林多信徒表明，他「定意」，不照他們所期 

望的方式來傳揚十字架的道理。保羅很淸楚地表明，他絕不用哥林多哲學 

辯士常用「超特的話語和智慧的口才」（參呂振中譯本；並請參考N.I.V. 
之 " I did not come with eloquence or superior wisdom.")與他們講論,神 

的道。他一再在第4節表明：「我說的話講的道，不是用智慧委婉的言 

語」，亦即聲明他不再用人的才智來講述神的奧秘，只會用簡潔的方式來 

傳講耶穌基督和祂釘十字架的道理。 

我發覺今天的敎會裡某些現象，與保羅昔日所面對的情況相似，就是 

敎牧人員傳道時常常在文化的壓力和要求下妥協。我們爲了討好現代人， 

經常讓步、遷就；例如一些佈道會的題目就定得太世俗化，好像以「寫眞 

的生命」（註：「寫眞」一詞多指明星拍攝的裸照或色情影片爲題，就是 

一例），又在不少證道的講章中，傳道人用許多流行的電視語言和俚語來 

解釋眞理，美其名爲要使人容易產生共鳴和理解，但這種做法，無形中已 

使講道內容變得非常粗俗，依本人的看法，這樣做是將十字架崇高的福音 

「降格」，有違聖經原則。不錯，我們的傳道方式，要適合現代人，但毋 

須降低標準，弄至如此俗套、使人聽後有不良的聯想。我們自以爲使用時 

下俗語會令人共鳴，幫助他們接受福音，誰料這正是「血氣」的方法，我 

認爲這種「智慧」其實是傳福音的袢腳石！同時，我也認爲這種「推銷 

術」，只滿足現代文化的要求，目的吸引他人來聽我們的信息。不錯，護 

敎與福音預工有「鬆土」的作用，我們卻不應永遠停在吸引人注意這地 

步，反而直接傳揚十架，這未必受人歡迎、甚至討厭的信息。 
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為這神聖的決定訂定的政策（ 2節） 

保羅既然定意不去討好哥林多人，不肯以滿足他們文化上的要求爲目 

的，就坦率地表明他傳福音只用一個方法，就是在他們中間只傳揚耶穌基 

督的事一一祂釘死在十字架上所引伸出來的救世信息。他那句「在你們中 

間不知道別的」，按照英國解經學者布魯斯（F. F . B r u c e )的看法，是指 

保羅不想再用他在雅典傳道時所用的哲學辯論方法來傳福音，因爲那次的 

佈道效果並不理想，信的人不多，因此他來到哥林多，決定重新釐定自己 

傳福音的方法，採用直接的方式、不運用任何花巧方法。他深深知道，惟 

有這樣，神才使用他，使他所傳的道有屬靈的果效。從文法上說，「耶穌 

釘十字架」是過去完成分詞式（per fec t passive participle )，顯示基督的 

死有持續的作用；的確，耶穌被釘不只是一個已完成的客觀歷史事實，這 

救贖意義今日仍然生效。保羅說這話時如此，今天也是如此，甚麼時候我 

們傳揚基督代贖的信息，這信息本身就有救人脫罪的能力，並能滿足人生 

命深處的各種需要。 

幾年前，葛培理博士在英國牛津大學主講佈道會時，面對許多博學睿 

智的高級知識分子，他不禁躊躍怎麼講道，才能令這些學人接受基督的信 

息。他內心掙扎時，聖靈問他到底要討誰的歡心，葛牧師便知道他應按著 

平時常用的方式來宣講，因他認識到這些人雖有豐富的學識，但在神眼 

中，仍不外罪人而已，他們不認識十架眞理，因此他一如以往，簡單直接 

地、不用任何花言巧語傳講福音，結果不少博學之士也如普通人一樣決志 

信主。 

其實，保羅和葛培理傳福音的原則也是我們今天應當恪守的，傳福音 

時，我們不應「知道別的」，只須傳那被釘十架之主的救贖眞理，神的靈 

自然會在人心中動工，且必大有果效，因福音本是神的大能，要救一切相 

信的。 

這神聖的決定背後的動力（ 3〜5節） 

我們常假定保羅是一位剛强無懼的屬靈偉人，但第3節卻否定了這個 

假設。他坦言自己與任何人一樣，也是驚恐、懦弱和緊張的。巴克萊 
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(Wi l l i am Barc lay)把這節聖經翻譯爲：「爲了完成任務，於是戰戰競 

競，如臨深淵，如履薄冰」，這反映他感到自己極其無能（ "a sense of 
complete personal inadequacy", F. F. Bruce)；然而，從另一角度看，在 

神的工作上有這種無能無助的感覺，就是眞正的謙卑。 

從人的觀點看，要在哥林多這個高文化的城市傳福音，確實困難。保 

羅並沒有高估自己、自以爲能夠憑個人才智來得著這些人，換言之，他不 

憑血氣爭戰（林後十3 )，而且更會運用背後支持他的神聖動力，也就是 

神透過聖靈賜給他的力量，去應付他們。「乃是用聖靈和大能的明證」 

「明證」這詞在希臘原文是「演示」（demonstration)之意，在新約只用 

過一次，這字表示嚴格的證明和展現帶來的絕對肯定。由此可見，保羅有 

足夠的信心去知道，聖靈所賜予神聖的能力必然遠勝哲學家的辯才，能使 

人歸向基督。以保羅的敎育背景，他大可使用希臘哲學家的辯論詞彙來傳 

福音，但是他定意不用這種方式，且斷言直接傳講十架信息才能救人，因 

爲這信息本身就具有救人的能力（參羅一 16)；只要他忠心如實地傳講這 

被認爲是愚拙的信息，聖靈自然會動工，使人的生命產生奇妙的大改變。 

保羅極渴望哥林多人生命更新，因此下了決心以一己之熱忱忠實傳揚十架 

的救世信息。這也是我們今天該抱有的信念。也許我們有時也像保羅一 

樣，感到自己無能無助，覺得自己的知識有限、恩賜和才幹都有限，裝備 

也不足，但我們也該抱有保羅的信念，依靠背後支持我們的動力。要知 

道，當我們眞的依靠神，聖靈的能力就進入我們裡面。空皮手套被人戴 

上，會從軟弱無能的情況變得剛强有力，但那手套若是用鐵或木頭造的， 

人手的力量就無法顯出。聖靈的能力也是如此，當套入我們的生命中，我 

們就變得剛强有力，把懼怕、怯懦、小信、自卑這些東西除掉。這樣，我 

們的傳道工作才有屬靈的權威，神的道也就能改變聽眾的心，使人歸服基 

督。 

求神幫助我們，讓我們效法保羅，憑信心依靠聖靈的能力，只管直接 

地傳講福音，神自會負責其餘的工作。求神憐潤我們，通過保羅的榜樣， 

敎導我們知道孰先孰後，孰重孰輕，好叫我們去做當做的事。 


